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ПРАВДА
ТОБОЛЬСКАЯ Продолжая тему 

тобольских 
гастрономических 
событий, городской 
общепит готовится к 
масштабному фестивалю 
– «Пельменному съесту». 
Старт сытному празднику 
будет дан уже в 
следующий понедельник, 
29 января 2
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В фойе гостей встречала выставка, где были представле-
ны предметы быта армянского народа, изделия мастеров, 
книги на армянском языке. Выставка вызвала большой 

интерес у людей старшего поколения, особенно книги. 

ТОБОЛЬСК – НАШ ОБЩИЙ ДОМ

Страницы армянской истории
«Назани» – это нежность. В малом зале ДК «Синтез» состоялся первый 
отчётный концерт детского ансамбля армянского танца «Назани» 

– Наша диаспора была создана 
в 2015 году. Мы поставили перед 
собой цель: научить детей тому, 

чему учили нас наши предки. 
Вера, язык, традиции долж-

ны сохраняться и переда-
ваться из поколения в по-

коление. Мы установили 
хачкар, открыли класс 
для детей по изучению 
армянского языка. А 
чтобы сохранить куль-
туру, необходимо бы-
ло создать танцеваль-
ную группу. К счастью, 

нашёлся замечатель-
ный педагог-хореограф 

Гуник Григорян, влюблён-
ная в армянский танец и в 

детей. Независимо от нацио-
нальности мы, проживающие в 
Тобольске, все граждане России. 
Наши дети учатся и развивают-

ся под мирным небом. Взрослые 
успешно работают, строят биз-
нес. Для правительства России и 
Тюменской области мы все рав-
ны и никаких притеснений не ис-
пытываем, напротив – везде по-
нимание и поддержка. А наших 
детей учим главному: уважать 
старших, помогать нуждающим-
ся, быть честными, порядочными 
и чтобы во всём старались быть 
впереди. Армянский народ про-
шёл тяжёлый путь – геноцид, из-
гнание с обжитых земель. Но 
не согнулся, выстоял. Армяне – 
дружный народ, и мы помним и 
чтим свою историю. В ансамбле 
танцуют мои внуки – Соня и Ка-
рэн, так что на концерт я пришёл 
не только к ак председатель 

диаспоры, но и как зритель. Хо-
чу отметить, что каждый ар-
мянский народный танец имеет 
свою историю. И, глядя на кон-
цертные номера, мы будто пере-
листываем страницы истории 
армянского народа, – говорит 
председатель армянской диа-
споры Тобольска и Тобольского                
района Элизбар Петросян. 

Зал заполнился зрителями в 
мгновение ока. Родители, ба-
бушки, дедушки, братья, сёстры 
и прочая многочисленная родня 
юных артистов пришли посмот-
реть на их творчество. Были в 
зале и представители других 
национальностей – все, кто ин-
тересуется национальным твор-
чеством. 

До начала концерта мы пооб-
щались с виновницей торжества, 
хореографом Агуник Григорян.

– Нашему ансамблю всего год, 
и это наш первый отчётный кон-
церт. Решили, что пора показать 
родителям, чего мы уже доби-
лись. В ансамбле занимается бо-
лее 20 ребят армянской нацио-
нальности в возрасте от 5 до 18 
лет. Мы рады принять в свой 
коллектив и ребят других на-
циональностей, если у них есть 
желание научиться танцевать 
армянские танцы. У армян ни 
одно мероприятие не проходит 
без танцев. Инициатива созда-

ния ансамбля 
исходила от 
р о д и т е л е й , 
которые хо-
тят, чтобы их 
дети почув-
ствовали кра-
соту армян-
ского танца 
и проник лись 
его философской 
глубиной. Отмечу, 
что у армянских де-
тей на генетическом 
уровне заложена спо-
собность к танцу. Ну а хо-
реографическому мастерству я 
их обучаю. Есть у нас в копилке 
уже и дипломы различных кон-
курсов и фестивалей. Будем ра-
сти дальше, – поделилась с нами       
своими мыслями она. 

В концерте приняли участие 
младшая, средняя и старшая 
группы ансамбля «Назани». И, 
как правильно заметил Элизбар 
Петросян, у каждого была своя 
история, большая смысловая на-
грузка. Один танец передавал 
голубиную пластику, нежность, 
верность, голубь для армянского 
народа – птица символическая. 
Другой – боевой дух, мужество, 
отвагу. Именно его исполнили пе-
ред рейхстагом в Берлине в мае 
1945 года солдаты армянского        
воинского подразделения. Танцы 

ГОД МЕНДЕЛЕЕВА 

Вкусный маршрут 
Представители тоболь-

ского общепита ознакоми-
лись с планом мероприя-
тий по Году Менделеева и 
обсудили своё непосред-
ственное участие в них, а 
также задумали создать 
съедобный Менделеевский 
маршрут. 

В рамках совета по раз-
витию малого и среднего 
предпринимательства в То-
больске прошло заседание 
рабочей группы по обще-
ственному питанию под ру-
ководством куратора дан-
ной группы и директора по 
развитию ресторанной ком-
пании «Дольче Вита» Олеси 
Удовиченко. Темой встре-
чи стало обсуждение Года 
Д.И. Менделеева в городе и 
участие предприятий обще-
ственного питания в различ-
ных фестивалях и конкурсах.

Исполняющая обязанно-
сти директора департамен-
та по культуре и туризму
Екатерина Анисимова рас-
сказала о разрабатываемом 
сейчас брендбуке, посвя-
щённом Году Менделеева, 
о знаковых мероприятиях 
в 2024 году, приуроченных 

памяти Дмитрия Иванови-
ча. Как она сообщила, в день 
рождения великого учёно-
го и День российской науки, 
8 февраля, планируется от-
крытие Года Менделеева в 
Тобольске. В этот день пред-
ставят презентацию бренд-
бука, также запланирована 
серия мероприятий к празд-
нованию 190-летия со дня 
рождения учёного.

«С нами остаются и День 
города, и фестивали «Ле-
то в Тобольском кремле», 
«Уха-царица». Они также 
будут проводиться с при-
вязкой к Году Менделеева. 
Ещё жителей и гостей горо-

да ждёт комплекс культур-
но-массовых мероприятий, 
приуроченный к 50-летию 
тобольской нефтехимии», – 
рассказала Екатерина Ани-
симова. 

Олеся Удовиченко подели-
лась опытом участия рестора-
на «Дворцовая» в областных 
и региональных гастроно-
мических фестивалях и кон-
курсах. По её мнению, чтобы 
легче было попасть на такие 
высокоуровневые фестивали, 
для начала необходимо по-
высить узнаваемость города, 
узнаваемость наших собы-
тийных общегородских меро-
приятий, а для этого надо ак-

стве для популяризации 
личности Д.И. Менделеева 
среди жителей и гостей пер-
вой столицы Сибири», – от-
метила Олеся Удовиченко.

Шеф-повар тобольско-
го кафе «Поварня» Давид Ха-
чатрян предложил создать 
единое уникальное тоболь-
ское блюдо, которое будет 
представлено в меню, воз-
можно, каждого предприя-
тия общественного пита-
ния города. И если гостю 
заведения не удалось по-
пробовать его в одном кафе, 
то ему расскажут, где ещё 
можно будет отведать это                                                                              
уникальное тобольское                                                                                          

блюдо. Собрав-
шиеся рестора-
торы и владель-
цы предприятий 
общепита под-
держали идею 
Давида Хачатряна 
и наметили следую-
щую встречу, на которой 
планируют подробно обсу-
дить создание уникального 
тобольского блюда и пред-
ложить свои рецептурные 
идеи. Также на встрече 
предприниматели говори-
ли о возможности органи-
зации уникального гастро-
номического фестиваля, 
связанного с тобольской гас-
трономической историей.

«Диалог с руководителя-
ми тобольских предприятий 
общественного питания по-
лучился продуктивным. В 
скором времени тобольские 
кафе и рестораны предста-
вят свой «Вкусный Менделе-
евский маршрут» и, возмож-
но, разработают уникальное 
тобольское блюдо. Пригла-

тивно участвовать и заявлять 
о себе на местном уровне.

В ходе живого и активно-
го диалога представители 
тобольского общепита обсу-
дили возможную разработ-
ку нового меню с привязкой 
к жизни и творчеству вели-
кого учёного. Решили, что 
каждое предприятие обще-
ственного питания разра-
батывает одно уникальное 
блюдо. «Это может быть на-
питок, пряник, суп – что 
угодно. Затем эти блюда со-
берутся в единый «Вкусный 
Менделеевский маршрут», 
который будет представлен 
в общественном простран-

шаем шеф-поваров, руко-
водителей предприятий 
общественного питания, 
желающих участвовать в 
разработке «Вкусного Мен-
делеевского маршрута» и 
тобольского блюда, а также 
имеющих свои идеи, позво-
нить в департамент эконо-
мики администрации горо-
да Тобольска по телефону: 
22-63-50», – призвала пред-
принимателей сферы обще-
пита директор департамен-
та экономики города Зухра 
Исимбаева.

Екатерина ВОЛЬНОВА
(фото пресс-службы 

администрации)

были разнохарактерные – лири-
ческие, боевые, шуточные.

Порадовали зрителей юные 
танцоры не только рисунком ар-
мянского народного танца, но и 
прекрасными концертными ко-
стюмами (диаспора постаралась 
одеть ансамбль). Но в глаза бро-
силась нехватка мальчиков. В 
одном танце девочкам даже при-
шлось облачиться в мужские ко-
стюмы и приклеить усы. В за-
ключительном слове Элизбар         
Петросян обратился к мальчи-
кам и юношам с просьбой под-
держать танцевальный проект 
и присоединиться к коллективу. 

 Настоящим украшением кон-
цертной программы стало вы-
ступление талантливого пианис-
та Гайка Оганисяна и солистки 
Лиды Аслоян. Вместе с ведущи-
ми зрители вспомнили и выдаю-
щихся армянских поэтов, компо-
зиторов разных эпох. Концерт из 
отчётного перерос в просвети-
тельский. 

Танцевальный ансамбль – это 
первый шаг на пути к сохране-
нию армянами Тобольска своей 
идентичности. Впереди – созда-
ние школы, где будут препода-
ваться армянский язык, литера-
тура, история и, возможно, будет 
работать театральный кружок. 

Анна ЩЕРБИНИНА
(фото автора)  
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Участники Тобольского гастрономического 
фестиваля «Пельменный съест» – представите-
ли туриндустрии и общепита города – встрети-
лись в кафе «Поварня», чтобы создать ещё более 
интересную и праздничную атмосферу как в 
своих заведениях во время фестиваля, так и на 
Морозной вечеринке 10 февраля. 

 ” Отметим, что в 
пельменных неделях с                           
29 января по 10 февраля 2024 
года планируют участвовать 
уже два десятка кафе и 
ресторанов Тобольска, а их 
шеф-повара обещают создать 
своё уникальное пельменное 
блюдо к этому фестивалю.

 
CНА СЕГОДНЯ СПИСОК УЧАСТНИКОВ                     
ПЕЛЬМЕННЫХ НЕДЕЛЬ ТАКОВ:
1. Кафе «У Ершова»
2. Кафе «Богдановские традиции»
3. Кафе «Бахетле»
4. Кафе «Медовый спас»
5. Агротуристический комплекс «Золотая подкова»
6. Ресторан «Межа» в Алемасовой
7. Ресторан «Дворцовая»
8. Кафе «226»
9. Трактир «Белая сова» в Абалаке
10. Бар «КонтиненталЪ»
11. Ресторан «Марк и Лев»
12. Ресторан «Ани»
13. Трактирный дом «Ильинский»
14. Ресторан «Алябьев»
15. Ресторан «Ладейный»
16. «Кафе у Риты»
17. Кафе-магазин «Огородбар»
18. Закусочная «Чебурекми»
19. Кафе «Жемчужина».

«В этом году решили отказаться от сорев-
новательной части среди кафе и ресторанов, 
т.е. посетители заведений общепита в эти две 
пельменные недели не будут голосовать за по-
нравившееся блюдо. Но мы попросили каждого 
из участников (кафе и рестораны) создать автор-
ский рецепт своего пельменного меню. И у нас бу-
дут пельменные блюда со всего мира – от русских 
сибирских, наших любимых пельменей, до япон-
ских гёдза и итальянских равиолей», – рассказы-
вает организатор фестиваля Елена Шешуева.

К тому же для самых активных гостей пель-
менных недель фестиваля придумали новый 

НАЦПРОЕКТ «ТУРИЗМ И ИНДУСТРИЯ ГОСТЕПРИИМСТВА»

Будет пельменолепно!
конкурс «Пельменный квест». Тех, кто посетит 
больше половины заведений общепита участни-
ков фестиваля в эти две недели и отведает блю-
да из специального пельменного меню, ждёт от-
дельный розыгрыш и главный приз – путёвка на 
«горячее море» Тюменской области, на термаль-
ный источник. Таким любителям пельменей и 
«ходокам» по ресторанам выдадут специальную 

ждут мастер-классы по лепке пельменей, гастро-
ужины в заведениях участников, пельменное 
ТВ – видеосюжеты «Готовим с шеф-поварами». 
А также онлайн-конкурсы детских рисунков и 
сказок, видеороликов, фотоконкурс и частушек 
с призами от спонсоров.

10 февраля на Базарной площади с 13 часов 
начнётся главное действо — Морозная вечерин-

Снежный анклав
РАБОТАЮТ НАБЕЛО

На снежный полигон ДРСУ-6 АО «ТОДЭП» возят снег со всего города

С начала января То-
больск пережил несколько 
мощных снегопадов. Устра-
няют эти последствия до-
рожники каждый день, в 
круглосуточном режиме 
– да и как успеть, когда в 
городе каждые два-три дня 
идёт снег?

Автомобили на парковках 
за ночь оказываются под 
белыми маскировочными 
сетками. Пешеходам также 
приходится несладко: «на-
родные» тропки, сокращаю-
щие путь, замело снежны-
ми барханами.

Поэтому днём и ночью 
на дорогах — тяжёлая сне-
гоуборочная техника: грей-
деры, погрузчики, самосва-
лы, лаповый снегопогрузчик. 
Все они работают на износ. 
Снегопогрузчику достаётся 
особенно, он днём и ночью 
трудится не покладая загре-
бущих металлических рук, а 
точнее — лап. Именно они за-
хватывают снег и по транс-
портёру отправляют его в са-
мосвал. Никто не жалуется 
на усиленный режим.

– Такая наша работа, – го-
ворит Александр Косола-
пов, производитель работ 
ДРСУ-6.

Дорожники трудятся в 
две смены. После напря-
жённой дневной смены ра-

бочие идут набираться сил 
и уступают место напарни-
кам. А вот у техники пере-
рывы на отдых значительно 
меньше.

Пока погрузчик собира-
ет снежные кучи по тоболь-
ским улицам, многотонные 
«КамАЗы» отправляются 
разгружаться. Вывозят то-
больские сугробы на снеж-
ную свалку, которая нахо-
дится в 12 километрах от 

города. Рядом ещё од-
на, чуть меньше, 

куда свозят снег из подгор-
ной части, которую содер-
жит МУП «ДЭУ», и из микро-
районов города. Большой 
анклав свалки ДРСУ-6 рас-
положен на возвышении, 
внизу обрыв. Но сейчас об-
зор к краю закрыт, завален 
всё тем же снегом.

Тяжёлые машины здесь 
работают без отдыха и сооб-
ща: бульдозеры ровняют, а 
самосвалы подкидывают и 
подкидывают уже надоев-
ший горожанам снег. Высо-
кие снежные горы — здесь 
обычное дело. Был год, ког-
да самосвалам приходилось 
пробираться к месту выгруз-
ки как по тоннелю между 
снежными скалами. В этом 
году пока до этого не дошло.

К большому снегу маши-
нист бульдозера Мухамет-
колы Айнатдинов привы-
чен и ничего страшного в 
нём не видит. Он за рыча-
гом этой тяжеловесной тех-
ники с 1994 года. Делится: 

видал и посерьёзнее. Взять 
тот же год, когда самосва-
лам приходилось проби-
раться по узкому тоннелю. 
«Зато как красиво было на 
полигоне вечером! Под све-
том фар создавалось впе-
чатление, что находишь-
ся среди скал в горах. Так 
что и в обильных снегопа-
дах есть своя романтика», – 
вспоминает он. Мухаметко-
лы рассказывает, что в день 
на полигон приезжает от 60 
до 75 машин. Александр Ко-
солапов добавляет: «На-
чинали завоз с 500 ку-
бометров в сутки, а 
сейчас доходит до 
4 тысяч кубомет-
ров и больше. И 
это только от 
ДРСУ-6, не счи-
тая других ор-
ганизаций».

Полигон ра-
ботает кругло-
суточно. Здесь 
безвозмездно при-
нимают снег со все-
го города — не только 
от ДРСУ-6, но и от частных 
организаций, управляю-
щих компаний. На въезде 
работает контрольно-про-
пускной пункт, сотрудник 
которого ведёт учёт проез-
жающих машин. Пока мы 
находились на площадке, 
самосвалы и газели заез-
жали туда и выгружались 
практически без остановки.

По словам Александра 
Косолапова, площади в                             
6 га достаточно, чтобы при-
нимать снег всю зиму, ка-
кой бы снежной она ни бы-
ла. Чтобы площадка быстро 
не переполнялась, ежеднев-
но там работают в день экс-
каватор и 2 бульдозера, а 
ночью экскаватор и буль-
дозер, которые сдвигают и 
трамбуют снег. Вереница из 
машин здесь никогда не за-
канчивается, работа идёт в 
режиме нон-стоп. На сегод-

карточку со списком всех участников (надо по-
просить в любом первом заведении, где намерен 
отведать пельменей), где будут ставиться печати. 

Не обидят и тех, кто посетит лишь одно заве-
дение. «Те, кто посетил хотя бы одно заведение и 
попробовал пельменное блюдо, получат жетончи-
ки, которые будут участвовать в лотерее, среди 
призов – сертификаты и подарки от кафе и ресто-
ранов. Здесь главный приз – годовой запас пельме-
ней, который будет разыгран на Базарной площади 
во время Морозной вечеринки», – пояснила Елена 
Шешуева.

Конкурсов планируется много, и в Год семьи, 
конечно же, будет семейный фотоконкурс «Се-
мейное пельменолепие». Организаторы фестива-
ля приглашают тоболяков присылать фотографии 
за семейным столом во время лепки пельменей (в 
группу «Пельменный съест в Тобольске» в соцсе-
ти «ВКонтакте» или ставить на фото хэштег #пель-
менныйсъест). «Ведь это наша давняя сибирская и 
русская традиция – лепить всей семьёй пельмени 
перед Новым годом. Наверное, каждый взрослый 
человек в России помнит, как он в детстве лепил 
пельмени с родителями, братьями и сёстрами. Да-
вайте возрождать эту традицию! И рассказывать, 
как классно собираться семьёй и лепить пельмеш-
ки», – предлагает Елена Шешуева. 

Помимо этого, с 29 января по 10 февраля гостей 

ка с русскими народными песнями и танцами. 
Участниками варки пельменей на Базарной пло-
щади станут 10 кафе и ресторанов города. Орга-
низаторы планируют, что в этот день на костре в 
котлах будет сварено свыше 20 000 пельмешек. 
Но главное, что всем гостям Морозной вечерин-
ки будет вкусно, весело и тепло!

Также на Базарной площади гостей будет ждать 
концертная программа, подведение итогов лоте-
реи, награждение участников конкурсов, танце-
вальная программа «Дубак-дэнс», интерактивы 
(пельменные вышибалы, пельменный кёрлинг, 
игры с подушками-пельмешками, ростовая кук-
ла-пельмень), детские площадки – работа карусе-
лей по погодным условиям, игровые программы 
(площадка у детского кафе «Нафаня»), чай из са-
мовара на дровах и, конечно же, ярмарка продо-
вольственных и ремесленных товаров.

«Уверена, что многие тоболяки любят пельме-
ни, и мы действительно будем всем Тобольском 
есть пельмешки! А после того, как тоболяки и 
гости города две недели будут есть это сытное 
блюдо, мы соберёмся 10 февраля на Базарной 
площади на большую и шумную Морозную вече-
ринку, чтобы снова есть пельмени и обязательно 
танцевать, приводить себя в форму», – весело за-
ключила Елена Шешуева.

Наталья ЮРЬЕВА (фото автора) 

и объясняет это тем, что 
предприятие отказалось 
от использования песко-со-
ляной смеси при антиголо-
лёдной обработке дорог и 
склонов и перешло на са-
мосадочную или каменную 
соль (галит). Зимой галит 
спасает дороги от обледе-
нения, чем предотвращает 
множество аварий. Кроме 
того, им посыпают тротуа-
ры, чтобы горожане не по-
скальзывались на льду. В 
основе природного продук-
та – хлорид натрия.

На окрестности опуска-
ются сумерки. По дороге в 
город нам навстречу идут 
и идут машины, гружённые 
снегом, а значит, город ста-
новится чище.

Вера ХОХЛОВА 
(фото автора)

няшний день сюда вывезе-
но более 57 тысяч кубомет-
ров снега. Впрочем, свалка 
рассчитана на большее ко-
личество. Сейчас бульдозер 
формирует лишь «первый 
ярус» толщиной четыре                 
метра, за ним последуют 
новые уровни. 

Снег на полигоне, на удив-
ление, белый. «Да, снег с го-
родских улиц стал намного 
чище, – подтверждает Ко-
солапов мои наблюдения 

Горячая и чистая
Дополнительная промывка трубопроводов прохо-

дит силами бригад Тобольского филиала СУЭНКО.

Эти работы синхронизированы с прочисткой вну-
тридомовых систем, которая выполняется силами УК. 
До этого представители администрации Тобольска, 
СУЭНКО и управляющих компаний согласовали об-
щий план мероприятий по улучшению качества горя-
чего водоснабжения в городе. В первую очередь речь 
идёт о жилых домах с открытой схемой ГВС (горячая 
вода и отопление поступают в дом по одной трубе), по-
павших в зону капитального ремонта, проводимого 
компанией «СУЭНКО» в 2023 году.

В частности, были определены сроки и объёмы ра-
бот, установлены графики контроля качества воды, а 
также разработаны меры по информированию жите-
лей о проводимых мероприятиях и их результатах.

До конца текущей недели СУЭНКО полностью завер-
шит дополнительную промывку локальных участков 
тепловых сетей, охватывающих группы домов, из ко-
торых поступают жалобы потребителей на ухудше-
ние качества горячей воды. Ежедневно в этих работах 
задействованы шесть человек оперативного персо-
нала и четыре единицы спецтехники. Параллельно 
в круглосуточном режиме ведётся промывка сетей            
теплоснабжения на выходе из микрорайонов.

– Если есть проблема, её надо оперативно решать. Все 
силы и средства нашей компании брошены на то, чтобы 
обеспечить подачу потребителям качественного ресур-
са. В работе мы используем только современные техно-
логии и материалы, чтобы гарантировать качество и на-
дёжность нашей системы водоснабжения, – отмечает 
заместитель директора Тобольского филиала СУЭНКО 
по коммунальному комплексу Александр Копрянцев. 
В компании уточняют, что все работы по дополнитель-
ной промывке общегородских и внутридомовых систем 
должны быть завершены до конца текущего месяца.

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

«Бревно» или ваза в подарок
Уникальные аксессуары и предметы интерьера 

от российских дизайнеров разыграют в Тюменской 
области из вторсырья.

Региональный оператор ТЭО и компания «СИБУР» 
запустили конкурс с призами для посетителей экодо-
мов. Разыгрываются экспонаты, которые приехали в 
Тюменскую область прямиком из «Дома полимеров», 
открытого в рамках международной выставки-фору-
ма «Россия» на ВДНХ.

Стать обладателем ценных подарков, изготовленных 
из вторичного сырья, может любой посетитель мульти-
центров проекта «Экодом» в Тюмени и Тобольске.

Для участия в конкурсе нужно сдать в пункт приёма 
не менее 1 килограмма пластика и опубликовать на лич-
ной странице «ВКонтакте» пост с полезной информаци-
ей о пластике, экодомах или экологичном образе жизни. 
Формат можно выбрать любой: текст, картинки или видео. 
В публикации должен быть указан номер, который при-
сваивается участникам конкурса при сдаче полимеров.

Каждый участник розыгрыша должен быть подпи-
сан на сообщество Тюменского экологического объеди-
нения в социальной сети «ВКонтакте».

«Подведение итогов состоится 1 февраля. В конкурс-
ном зачёте учитываются те виды полимеров, которые 
принимаются в экодомах. Например, ПЭТ-бутылки, фла-
коны и канистры от бытовой химии и продуктов, плён-
ки и пакеты. Подробно проконсультироваться о тех или 
иных изделиях из пластика, узнать подробности о кон-
курсе можно во всех экодомах Тюменской области и на 
нашей официальной странице во «ВКонтакте»», – отмети-
ли в управлении по связям с общественностью ООО «ТЭО».

Победители получат стильные поясные сумки, кос-
метички или серёжки, созданные из вторсырья. Ещё 
трое счастливчиков, опубликовавших самые инте-
ресные и оригинальные посты, станут обладателями 
солнцезащитных очков от бренда BREVNO, а специ-
альный приз, вазы от Eburet Studio, достанутся одно-
му тоболяку и одному тюменцу, которые за время про-
ведения акции принесут самое большое количество 
пластика в экодома своих городов.

НАЦПРОЕКТ «ЭКОЛОГИЯ»

Наука узлов для школьников

Встреча единомышленников прошла в Тобольском 
речном порту. 

В ней приняли участие председатель городской ду-
мы, руководитель местного совета сторонников «Еди-
ной России» Андрей Ходосевич, депутат городской 
думы Валерий Герасимов, а также председатель об-
щественной организации «Ветераны Военно-Морско-
го Флота» Рамазан Хасанов и директор Тобольского 
речного порта Сергей Фёдоров.

Главной темой встречи стала поддержка обществен-
ных инициатив. Поговорили также о пополнении но-
выми экспонатами музея Военно-Морского Флота и об 
организации смен в палаточном военно-патриотиче-
ском лагере «Авангард», в организации которых уча-
ствуют ветераны Военно-Морского Флота. В этом году 
общественники вышли с предложением летом про-
водить занятия для школьников на базе Тобольского 
речпорта — с водными прогулками, вязанием морских 
узлов, изучением строения настоящих речных судов, 
процесса отгрузки-погрузки грузов.

Вера ВОЛГИНА

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

Ф
от

о С
УЭ

Н
КО



№7 (29405) от 23 января 2024 г. ТОБОЛЬСКАЯ ПРАВДА    3 стр.

Век учись
СЕРЕБРЯНЫЙ ВОЗРАСТ

МАРК ЧЕРНЯВСКИЙ, 
капитан команды 

«STUTTGART»:
– В команде я уже пять лет. 

Очень люблю футбол. Обид-
но, конечно, что первое                                                   
место не заняли. Честно 

признаться, ещё бы немно-
го времени, и вполне могли 
бы сравнять счёт. Мне уда-
лось забить гол на послед-

них минутах финальной 
игры. Но достойным соперни-
кам можно и проиграть. Зато 
игрового опыта набрались.

СВЕТЛАНА ЗУЕВА, вдова 
Анатолия Зуева, 

предприниматель:
– Это восьмой памятный 

турнир. Начались 
Рождественские турниры 
ещё при жизни Анатолия 
Геннадьевича, он помогал 
детскому спорту, детскому 

творчеству. Особое место 
в его меценатстве занимал 

футбол. Мы с дочерью поддерживаем 
традицию Рождественских турниров. Приглашаем 

иногородние команды, расселяем их, обеспечиваем 
питанием по льготным ценам, готовим рождественские 

подарки всем участникам турнира. А нынче решили 
пригласить Деда Мороза и Снегурочку. 

АНДРЕЙ РЫБИН, руководитель центра физического 
развития «Юниор Спорт», Сургут:

– На турнир мы привезли три команды: две 2015 года 
рождения и одну – 2016 – 2017 годов рождения. Нам 
очень нравится ваш замечательный город. Бывали 

здесь не раз, в частности, на первенстве области. И мы 
с удовольствием приняли предложение организаторов 

Рождественского турнира поучаствовать в нём. Для ребят 
это отличная игровая практика. Постараемся победить, хотя на 

этих соревнованиях мы новички. В свободное от соревнований и 
тренировок время мы побывали на экскурсиях. Ребятам очень понравилось. 

ИВАН РЯБИНИН, тренер команды «STUTTGART», Тобольск:
– Мы были близки к победе. На групповом этапе наши 

ребята обыграли своих главных соперников – команду 
«ЦФР Юниор Спорт-1» из города Сургута – со счётом 4:1. 

В финале немного расслабились. Бились за первое 
место, нервничали, торопились, допускали ошибки и 
проиграли со счётом 4:2. В результате мы на почётном 

втором месте. Обязательно проведём работу над 
ошибками. Будем тренироваться, всё у нас ещё впереди. 
И на будущий год, если игроков этого возраста пригласят 

на турнир, постараемся завоевать кубок. 

ТИМОФЕЙ БАБИЙ, игрок команды 
«STUTTGART»:

– Мне восемь лет, занимаюсь 
футболом уже пять лет. Мне 

нравится этот вид спорта. 
Пусть мы в этот раз и не 
стали чемпионами, но я 

игрой команды доволен. 
Все ребята очень стара-

лись. А мне повезло – в фи-
нале забил гол прямым ударом 

с середины поля. Похоже, соперни-
ки такого удара по воротам не ожидали. 

VIII Рождественский от-
крытый турнир по мини-
футболу памяти А. Г. Зуева 
собрал в СК «Тобол» десять 
детских команд из Тоболь-
ска, Вагайского района, 
Нижневартовска, Сургута, 
Пыть-Яха.

Игры проходили при та-
ком накале, будто разыгры-
валось олимпийское золо-
то. Ребята бились за мяч, 
демонстрируя динамич-
ную зрелищную игру, даже 
сражаясь за девятое место. 
Не говоря уже о финальной 
игре за первое, которую мы 
посмотрели. Трибуны неис-
товствовали, а спортивный 
зал наполнился звуком кри-
чалок, трещоток, свистулек. 

Отважно сражались за 
мяч воспитанники тренера 
спортшколы № 2 Тобольска 
Петра Парахина, который 
в своё время начинал ро-
ман с футболом в команде 
«Огнеупорщик», созданной 
Анатолием Геннадьевичем            
Зуевым. Нельзя не отме-
тить, что главным судьёй 

НАЦПРОЕКТ «ДЕМОГРАФИЯ»

Битва за мяч
В память о меценате детского спорта

турнира был ещё один быв-
ший игрок «Огнеупорщика» 
Олег Злыгостев. Оба связа-
ли свою жизнь со спортом 
и с большим теплом вспо-
минают об Анатолии Ген-
надьевиче. 

Три соревновательных 
дня пролетели как один. На 
закрытии турнира с напут-
ственным словом к юным 

футболистам обратились 
вдова Зуева Светлана и его 
дочь Кристина, пожелав ре-
бятам дальнейших успехов 
в спорте, не останавливать-
ся на достигнутом, поко-
рять новые высоты.

Светлана и Кристина Зуе-
вы вместе с Олегом Злыгос-
тевым провели церемонию 
награждения.

CПОБЕДИТЕЛИ
Первое место заняла команда 
«ЦФР Юниор Спорт-1» 
(Сургут), второе – команда 
«STUTTGART-1» (Тобольск), третье – команда «Союз Югра» (Пыть-
Ях). Ещё одна тобольская команда «Тобол-1» заняла почётное 
четвёртое место. В финальной игре за третье место у них был 
равный счёт с соперниками. Исход встречи решали пенальти.                
И здесь гостям повезло больше. 

Отдельно наградили лучших игроков в каждой команде.                            
В четырёх тобольских командах лучшими игроками были 
названы Серафим Бабиков, Георгий Коробейников, Захар Русанов, 
Максим Михайлов. 

Были определены и лучшие игроки турнира: «Лучший вратарь» 
– Лука Капканьшиков («СШОР Самотлор», Нижневартовск), 
«Лучший защитник» – Александр Мельничук («Союз Югра», 
Пыть-Ях), «Лучший нападающий» – Егор Глагольев («Тобол – 1», 
Тобольск), «Лучший бомбардир» – Аскар Валиуллин («ЦФР 
Юниор Спорт-1», Сургут), «Лучший игрок» – Марк Чернявский 
(«STUTTGART-1», Тобольск). 

Отличным подарком для ребят стало появление главных 
зимних персонажей – Деда Мороза и Снегурочки – с боль-
шим мешком подарков. Но прежде чем получить подарки, 
мальчишкам пришлось и загадки отгадывать, и в ватные 
снежки поиграть, и хороводы поводить. Учитывая их юный 
возраст, 8 – 9 лет, вполне закономерно, что дедоморозов-
ские забавы им даже очень пришлись по душе. И нападаю-
щие, защитники, вратари превратились в обычных детей, 
которые всё ещё верят в сказку. 

Феликс БРАЦЕВСКИЙ (фото автора)  

Образовательные мастер-классы в Тобольске 
открывают сезон.

В Тюменской области продолжает активную 
реализацию проект «Ресурсный центр поддерж-
ки и развития университетов старшего поколе-
ния по Тюменской области» с использованием 
гранта президента Российской Федерации на 
развитие гражданского общества, предостав-
ленного Фондом президентских грантов. 

 ” Проект стал победителем 
второго конкурса Фонда прези-
дентских грантов в 2023 г. 

В первом полугодии 2024 года в рамках дан-
ного проекта в университете старшего поколе-
ния Тобольска состоятся образовательные мас-
тер-классы, которые проведут преподаватели 
факультетов университета старшего поколения 
Тюмени.

На факультете «Экскурсоведение» слушатели 
поработают над созданием образа экскурсовода 

(21 февраля 2024 г.), изучат методики и техноло-
гии проведения экскурсий (20 марта 2024г.).

На факультете «Риторика» побывают на занятии 
«Заговори, чтобы я тебя увидел» (15 мая 2024 г.).

CИНФОРМАЦИЮ О ПРОВЕДЕНИИ 
мастер-классов можно уточнить по тел.: 8-932-050-56-
91 (Viber) или электронной почте doom232@yandex.ru 
(пресс-секретарь проекта Ирина Викторовна Ильина).

Более подробную информацию о проекте можно 
получить по тел.: 8-950-486-11-90, контактное лицо – 
Сафарова Лилия Фархатовна.

Диана ШТЕРН

Кукольный театр «Сундучок сказок» в особом 
представлении не нуждается. Он давно снискал 
любовь и признание юного зрителя. 

А мы напомним, что кукольные представления 
коллектив единомышленников-энтузиастов даёт 
для воспитанников детских садов и учащихся на-
чальных классов школ города. «Сундучку сказок» в 
этом году исполняется 11 лет. Стационарно он рас-
полагается в ТРЦ «Жемчужина Сибири» на восьмом 
этаже и очень благодарен Юрию Ронжину за предо-
ставленный кров. Там у них и стационарная ширма, 
и зрительный зал, и мастерская по изготовлению ку-
кол и пошиву одежды для них. 

ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ИГРАЮТ                    
В КУКЛЫ

Мышонок из сундучка 
со сказками

– Деятельность нашей общественной организации но-
сит благотворительный характер. Поэтому в первую 
очередь мы стараемся пригласить на наши постановки 
детей-инвалидов, детей из многодетных, малообеспечен-
ных семей, из семей участников СВО. По приглашению 
школ выезжаем и к ним со спектаклями. Ну а с детской 
центральной библиотекой им. П. П. Ершова у нас давняя 
дружба, – рассказывает руководитель кукольного театра 
Наиля Фарвасовна Бакиева, которая переняла эстафет-
ную палочку от основателя театра Сании Аширбакиевой. 

В начале творческого пути коллектив был много-
численным. Но спустя время многие отсеялись по раз-
ным причинам – переезд, ухудшение здоровья, уход 
за внуками и др. Сейчас остался костяк – Надежда 
Бушуева, Надежда Руськина, Наиля Галкина, Ната-
лья Макаренко, Зухра Абайдулина. Все они и арти-
сты, и декораторы, и мастера по изготовлению кукол, 
и портнихи – одним словом, мастера на все руки. За 
исключением Зухры, все остальные уже пенсионер-
ки. Конечно, у всех есть внуки, так что они знают, как                
увлечь детей, как не опуститься до морализаторства, 
а сделать диалог с юным зрителем интересным, увле-
кательным и вместе с тем поучительным. В репертуа-
ре кукольного театра – 20 постановок. Сейчас в работе 
– постановки по Маршаку и русским народным сказ-
кам. В нынешнем году отмечается 190-летний юбилей 
написания знаменитой сказки П. П. Ершова, и в связи 
с этой знаменательной датой коллектив решил возро-
дить постановку по «Коньку-Горбунку». 

CСПРАВКА

За десять минувших лет труппа кукольного театра «Сунду-
чок сказок» была неоднократно отмечена в различных фес-
тивалях и конкурсах. Так, самодеятельные артисты стали 
лауреатами областного конкурса «Мой Конёк», проводимого 
областным отделением партии «Единая Россия», городского 
конкурса памяти Ю. К. Константинова.

Всех их, пришедших из разных сфер деятельности, 
объединяет любовь к творчеству, к куклам, к детям, 
энтузиазм, чувство ответственности. 

«Меня знакомые спрашивают, когда перестану в кук-
лы играть. Да не перестану. Мы родились с куклами и 
умирать будем с ними. Они нас сопровождают всю на-
шу жизнь. И благодаря куклам мы легко находим об-
щий язык с детьми», – признаётся Наиля Галкина. 

Первыми зрителями зимнего театрального сезона в 
центральной детской библиотеке стали воспитанники 
детсада № 40. Кукольный спектакль «Приключения мы-
шонка» по мотивам сказки С. Маршака «Сказка о глупом 
мышонке» ребят увлёк. Они эмоционально сопережива-
ли главному герою, который из-за глупых капризов убе-
жал от мамы и нянек – уточек, курочек, хрюшек. 

В каждой сказке, как и в басне, есть своя мораль. И ре-
бята вместе с артистами и кукольными ведущими – Пет-
рушкой и Дракончиком – по окончании спектакля друж-
но сделали вывод: надо слушаться старших, особенно 
маму и папу, чтобы с ними не приключилась беда и что-
бы выросли они умными, рассудительными и умелыми. 

– С «Сундучком сказок» центральная детская биб-
лиотека плодотворно сотрудничает уже более пя-
ти лет. До конца января на спектакли кукольного те-
атра будут приходить ребята из детских садов. Этим 
спектаклем мы открываем в новом году в рамках про-
граммы «Выбери книгу сам», адресованной дошколь-
никам, школу юного книголюба, – рассказала нам за-
ведующая библиотекой Любовь Тарасова. 

Анна ЩЕРБИНИНА (фото автора)  
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ

Администрация города Тобольска принимает заявления о намерении участвовать в аукционе на право заключения договоров 
аренды земельных участков:

№ Адрес земельного 
участка

Разрешенное ис-
пользование зе-

мельного участка

Кадастровый 
номер

Площадь 
(кв.м.)

Информация 
о праве Описание земельного участка

1

Тюменская об-
ласть, город То-
больск, микро-
район Восточный, 
улица П.Словцова, 
согласно схеме

для индивидуаль-
ного жилищного 

строительства
- 1246 аренда 

20 лет

Земельный участок не огорожен, свободен от за-
стройки, не используется, зарос древесно-кустарни-
ковой растительностью. Подъездные пути отсутству-
ют. Земельный участок расположен в границах зон 
с особыми условиями использования территории: 
72:00-6.580, 72:00-6.581, 72:00-6.582, 72:00-6.583.

2

Тюменская об-
ласть, город То-
больск, улица 
Ленина, согласно 
схеме

для индивидуаль-
ного жилищного 

строительства
- 1153 аренда 

20 лет

Земельный участок не огорожен, не используется, 
зарос древесно-кустарниковой растительностью. Зе-
мельный участок расположен в границах зон с осо-
быми условиями использования территории: 72:16-
6.451, 72:00-6.580, 72:00-6.581, 72:00-6.582, 72:00-6.583.

3

Тюменская об-
ласть, город То-
больск, улица 1-я 
Заводская, соглас-
но схеме

ведение садовод-
ства - 801 аренда 

49 лет

Земельный участок не огорожен, не используется, 
зарос древесно-кустарниковой растительностью.                     
Земельный участок расположен в границе зоны с 
особыми условиями использования территории: 
72:00-6.647.

Дата и время начала приема заявлений: 23 января 2024 года с 09.00 часов.
Дата и время окончания приема заявлений: 21 февраля 2024 года до 18.00 часов.
Дата подведения итогов: 22 февраля 2024 года.
Информация о возможности предоставления земельного участка и праве граждан, заинтересованных лиц, на подачу заявлений 

о намерении участвовать в аукционе: Администрация города Тобольска информирует о возможности предоставления земельных 
участков с видом разрешенного использования: для индивидуального жилищного строительства, ведение садоводства. Заявления от 
граждан о намерении участвовать в аукционе на право заключения договоров аренды земельных участков принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования данного сообщения.

Адрес и способ подачи заявлений: заявление о намерении участвовать в аукционе на право заключения договора аренды земель-
ного участка, по форме согласно приложению №1, заявитель вправе:

- представить лично или через законного представителя при посещении Администрации города Тобольска с понедельника по чет-
верг с 9.00 до 18.00, в пятницу с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, по адресу: г. Тобольск, улица Аптекарская, №3, каб. №108. Продолжи-
тельность рабочего дня, непосредственно предшествующего нерабочему праздничному дню, уменьшается на один час.

Со схемой размещения земельного участка можно ознакомиться на официальном сайте Российской Федерации (www.torgi.gov.ru), 
на официальном сайте муниципального образования город Тобольск на портале органов государственной власти Тюменской области 
(www.tobolsk.admtyumen.ru) и Администрации города Тобольска (www.admtobolsk.ru), в Департаменте градостроительства и земле-
пользования Администрации города Тобольска по адресу: город Тобольск, 8 микрорайон, дом 32, кабинет 311, в пятницу с 9.00 до 13.00. 
Контактный телефон 25-35-16.

Внимание! В соответствии с п. 5 ст. 39.18 Земельного кодекса РФ в случае если по истечении тридцати дней со дня опубликования 
извещения заявления иных граждан о намерении участвовать в аукционе не поступили, Администрация города Тобольска осущест-
вляет одно из следующих действий:

- осуществляет подготовку проекта договора купли-продажи или проекта договора аренды земельного участка в трех экземпля-
рах, их подписание и направление гражданам, обратившимся в Администрацию города до публикации настоящего извещения, при ус-
ловии, что не требуется образование или уточнение границ испрашиваемого земельного участка;

- принимает решение о предварительном согласовании предоставления земельного участка гражданам, обратившимся в Админи-
страцию города до публикации настоящего извещения.

В соответствии с п.7 ст. 39.18 Земельного кодекса РФ, в случае поступления в течение тридцати дней со дня опубликования изве-
щения заявлений иных граждан о намерении участвовать в аукционе Департамент градостроительства и землепользования Адми-
нистрации города Тобольска в недельный срок со дня поступления этих заявлений принимает решение:

- об отказе в предоставлении земельного участка без проведения аукциона лицу, обратившемуся с заявлением о предоставлении 
земельного участка, и о проведении аукциона по продаже земельного участка или аукциона на право заключения договора аренды зе-
мельного участка для целей, указанных в заявлении о предоставлении земельного участка;

- об отказе в предварительном согласовании предоставления земельного участка лицу, обратившемуся с заявлением о предвари-
тельном согласовании предоставления земельного участка.

 
Приложение №1
       В Администрацию города Тобольска
       от __________________________________________________
                  (Ф.И.О.)
       проживающего (ей) по адресу: _________________________
       паспортные данные: _________________________________
       кем выдан: __________________________________________
       когда выдан: ________________________________________ 

                            тел.: _________________________________________________

ЗАЯВЛЕНИЕ

Руководствуясь ст. 39.18 Земельного кодекса РФ, сообщаю о намерении участвовать в аукционе на право заключения договора 
аренды земельного участка _________________________________________________________________________________________________

ориентировочной площадью _______________ кв.м;
кадастровый номер ____________________________;
расположенного по адресу: Тюменская область, город Тобольск, ________________.
«_____»_____________ 20___г. _______________   _______________________________
                                                                    (подпись)                     (ФИО)
Заявитель согласен на обработку и передачу предоставленных Администрации города Тобольска персональных данных в соответ-

ствии с Федеральным законом от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных данных».
«_____»_____________ 20___г. _______________   _______________________________
                                                                    (подпись)                     (ФИО)

Департамент градостроительства
и землепользования администрации города Тобольска

ОПОВЕЩЕНИЕ О НАЧАЛЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с приказом Департамента градостроительства и землепользования Администрации города Тобольска от 
22.01.2024 №110-П «О проведении общественных обсуждений по проекту решения о предоставлении разрешения на отклонение от 
предельных параметров разрешенного строительства объекта капитального строительства» общественные обсуждения проводят-
ся с 23.01.2024 по 06.02.2024.

Перечень информационных материалов к проекту решения о предоставлении разрешения на отклонение от предельных пара-
метров разрешенного строительства объекта капитального строительства (далее – Проект), подлежащего рассмотрению на обще-
ственных обсуждениях: Проект и картографические материалы, отражающие границы земельного участка, в отношении которого 
подготовлен Проект, граница территориальной зоны, в пределах которой расположен данный земельный участок.

Проект, подлежащий рассмотрению на общественных обсуждениях, и информационные материалы к нему будут размещены 
30.01.2024 на официальном сайте Администрации города Тобольска (admtobolsk.ru) в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (далее - официальный сайт), в разделе: /Департамент градостроительства и землепользования/ Управление градостро-
ительства /Общественные обсуждения/.

В порядке, установленном решением Тобольской городской Думы от 30.04.2019 № 42 «Об утверждении Положения о порядке ор-
ганизации и проведения публичных слушаний, общественных обсуждений в городе Тобольске по вопросам градостроительной 
деятельности» проводятся общественные обсуждения по Проекту, подлежащему рассмотрению на общественных обсуждениях, а 
также вносятся предложения и замечания участников общественных обсуждений, касающиеся Проекта, подлежащего рассмотре-
нию на общественных обсуждениях.

Экспозиция и консультирование посетителей экспозиции Проекта проходит в здании, в котором расположен Департамент градо-
строительства и землепользования Администрации города Тобольска, по адресу: город Тобольск, 8 микрорайон, 32, 1 этаж.

Срок проведения экспозиции и консультирования посетителей экспозиции в период с 30.01.2024 по 01.02.2024 в рабочие дни: 
по предварительной записи по телефону 8(3456)244570: понедельник - четверг - с 8.45 до 13.00, с 14.00 до 18.00, пятница - с 9.00 до 
13.00, с 14.00 до 17.00.

Предложения и замечания, касающиеся Проекта, можно подавать посредством:
официального сайта Администрации города Тобольска (admtobolsk.ru);
в письменной форме в адрес Комиссии по подготовке проекта Правил землепользования и застройки города Тобольска с 

30.01.2024 по 01.02.2024 в рабочие дни: понедельник - четверг - с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 18.00, пятница - с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00 
в здании, расположенном по адресу: город Тобольск, 8 микрорайон, 32;

в форме электронного документа в адрес Комиссии по подготовке проекта Правил землепользования и застройки города Тоболь-
ска (dgz-tobolsk@prto.ru);

посредством записи в журнале учета посетителей экспозиции проекта, подлежащему рассмотрению на общественных обсуждениях.

Начало 
в № 6 от 20.01.2024 г.

Тюменский писатель Анатолий 
Омельчук встретился с почётным 
президентом Совета по внеш-
ней и оборонной политике, д.и.н.                   
Сергеем Карагановым.

ОМЕЛЬЧУК: Тобольские куп-
цы не ошибались, они заблужда-
лись, но они смотрели на мир со 
своей колокольни.

КАРАГАНОВ: Но в результате 
исторически ошиблись.

ОМЕЛЬЧУК: Любая столица – 
это всегда ж чуть больше суеты, 
чем нужно.

КАРАГАНОВ: Конечно. Им и так 
хорошо у себя было. Опять же в 
Сибири есть потрясающие места. 
Тобольск восстанавливается. Есть 
же Кяхта, которую сейчас, говорят, 
возрождают. Там тоже интересно.

ОМЕЛЬЧУК: Вернёмся на «Ер-
маково поле». Уместен ли там та-
кой фундаментальный памятник 
«небесному ярлыку»? Скажем, 
великий Чингисхан, сын сибиряч-
ки, прекрасной Оэлун, передаёт 
«небесный ярлык» Иоанну Василь-
евичу, которого мы знаем как 
Грозного, на самом деле Иоан-
ну Мудрому. А подальше, как бы 
фоном, всадник князь Александр 
Невский, скачущий навстречь 
русскому солнцу Востока. На «Ер-
маковом поле» – монументаль-
ная «Эстафета империй».

КАРАГАНОВ: Для меня эта идея 
нова. Знаете, почему? Потому что 
мне казалось: если такой памят-
ник ставить, то там должен быть 
Пётр Великий, который всё-таки 
создал и формально учредил 
Российскую империю. Конечно, 
он затеял западное путешествие, 
но он не собирался его делать 
столь длительным.

Омельчук: Он оформил импе-
рию, а создал, сдаётся мне, Иван 
Васильевич Грозный.

КАРАГАНОВ: Заложил основы. 
Заложил основы…

ОМЕЛЬЧУК: …заложил осно-
вы Александр Ярославович, Нев-
ский? …своим азиатским визи-
том за «небесным ярлыком» на 
власть в Орос-Улусе в Каракорум.

КАРАГАНОВ: Это был шок – ход 
Ивана Грозного. Мы до конца не 
знаем, насколько были свободны 
казаки. Но Сибирь, её присоеди-
нение сделали Россию потенци-
альной империей. 

ОМЕЛЬЧУК: Сибирь в составе 
единого государства, в которое 
входила вся Русь европейская, – 
это середина 13 века. Единое госу-
дарство, союз государств, империя 
Чингисхана, Великая монгольская 
(Сибирская) империя.

КАРАГАНОВ: Пётр за счёт си-
бирских денег в значительной 
степени создал русскую армию, 
которая начала громить всех за-
падных супостатов. Всё-таки мы 
ещё слабоваты были до него. А 
Пётр взял сибирские деньги… Мы 
знаем, что один караван из Кяхты 
приносил достаточно денег, что-
бы полностью обмундировать и 
вооружить целый полк. Таких ка-
раванов шло по нескольку штук в 
год. По-моему, полтора десятка. 
Там воровали, естественно, мно-

го, но всё равно оставалось мно-
го денег в императорской казне. 
На эти деньги Пётр создал совре-
менную армию, которая помогла 
отразить все западные потуги к 
захвату России, начиная с Карла 
Двенадцатого, потом Наполеон. 
Другое дело, что мы задержались в 
этом «европейском путешествии», 
его следовало заканчивать где-то 
в начале XX века. Но это уже не ви-
на Петра – так получилось. Но это 
уже другая история.

ОМЕЛЬЧУК: Уральский, екате-
ринбургский профессор фило-
логии Л.П. Быков, прочитав мою 
книжку «Россия начинается с 
восхода», закончил размышле-
ние о ней таким пассажем: «Рос-
сийская империя периода своего 
расцвета достойна быть образ-
цом и примером при создании 
единого планетарного государ-
ства». А вы как считаете?

КАРАГАНОВ: Замечательная 
идея – она мне крайне близка. 
Кроме одного…

ОМЕЛЬЧУК: Планетарного госу-
дарства не случится?

КАРАГАНОВ: Не будет. И не 
должно быть.

ОМЕЛЬЧУК: Но могло. Вот если 
бы случился вариант общенарод-
ного планетарного государства?

КАРАГАНОВ: Мы и есть пла-
нетарное государство – Россия. 
Просто надо остановиться на се-
кундочку. Сколько культур мы 
впитали, вер, верований, сколь-
ко народов, этносов, наций, циви-
лизаций. Но идти дальше, скорее 
всего, не получится. Мы пытались 
это сделать во времена Совет-
ского Союза, потому что комму-
нистическая идеология, как мы 
помним, была именно такой. Аме-
риканские товарищи попытались 
сделать это в последние 30-40 
лет – ни черта не получается. На-
роды не хотят быть частью еди-
ного чего-то. Они хотят опреде-
лять самих себя. Другое дело, что 
нам их легче понять…

ОМЕЛЬЧУК: Идея Леонида Пет-
ровича Быкова в верном направ-
лении, но он преувеличивает            
мудрость человечества?

КАРАГАНОВ: Исполнителей не-
достаточно. Но, в принципе, Рос-
сия, чем больше я её понимаю, 
это и есть уникальный сплав 
культур и религий, народов и по-
нимание социальной справед-
ливости. А Сибирь – в ещё боль-
шей степени: в каждом сибиряке 
дополнительно ещё пять кровей, 
кроме обычного татара, бурята, 
якута, камчадала, монгола. А рус-
ские люди – это вообще плане-
тарный сплав культур. Это наше 
уникальное, конкурентное пре-
имущество в будущем мире. Но 
если мы попытаемся идти за пре-
делы, мы растратим попусту си-
лы, поскольку люди хотят жить у 
себя, в своём доме.

ОМЕЛЬЧУК: А если это будет                                                                                       
коллективный разум человечест-
ва, а не российская идея исключи-
тельно: «Берите пример с Россий-
ской империи, и начнём строить…»

КАРАГАНОВ: Я не верю в кол-
лективный разум человечества 
– после того, как существенно 
погрузился в историю человече-
ства. Я профессионально зани-
маюсь историей последних 70-80 
лет. Слушайте, человечество раз-
вязало две мировые войны за од-
но поколение – что же это такое? 
Поэтому я выступаю за цивили-
зацию ядерного сдерживания, 
пишу статьи, вызываю большие 
дискуссии в мире и на Родине, 
именно потому, что я считаю, что 
человечество само по себе… У не-
го не получится. Последние 75 
лет мы жили относительно мирно 
только потому, что Господь Бог, 
сжалившись над человечеством, 
дал нам ядерное оружие, чтобы 
мы прекратили друг друга уби-
вать. Сейчас перед нами стоит 
гигантская проблема: люди вооб-
ще потеряли страх перед войной 
и даже перед ядерным оружием. 
Сейчас я профессионально зани-
маюсь тем, чтобы этот страх в хо-
рошем смысле сохранить, снова 
возродить.

ОМЕЛЬЧУК: То есть страх – 
высшая степень планетарной че-
ловеческой мудрости?

КАРАГАНОВ: Выходит, так. Что 
движет человечеством? Страх 
за свою жизнь, голод, которого 
стало гораздо меньше. И любовь. 
Любовь в том числе мужчины и 
женщины. Сейчас у нас действи-
тельно огромный культурный 
кризис. Планетарный. Он начался 
с Запада, но может распростра-
ниться и дальше. Ушёл голод, но 
главное – ушёл страх перед смер-
тью. Его искусственно искореня-
ют, в том числе для своих целей, 
некоторые мировые олигархи, 
которые не хотят менять суще-
ствующее положение вещей, ны-
нешнюю систему экономических 
и социальных отношений, унич-
тожают планету и человека в ко-
нечном итоге. Поэтому мы сейчас 
стоим на очень мощном перело-
ме, и нам нужно думать, как дви-
гаться дальше. 

ОМЕЛЬЧУК: А формула «Си-
бирь – запасная земля человече-
ства»?

КАРАГАНОВ: Она существует, 
и это правильно, потому что это 
уже происходит. Безусловно, че-
рез 30-40 лет Сибирь будет оази-
сом. Когда мы задумывали «Пер-
вый восточный поворот» (это 
было в 2000-х гг.), у нас в Сове-
те по внешней и оборонной по-
литике была рабочая группа, 
которая создала грандиозный 
доклад «Новое освоение Сиби-
ри». Но Сибирь тогда не взлетела, 
потому что её время ещё не при-
шло. Но мы ищем людей, специа-                                                
листов. Я постараюсь создать 
команду. Я смотрел в том числе 
экономические выкладки и на-
шёл некоторые очень простые 
вещи. Во-первых, мы выяснили, 
что в Сибири – лучший человече-
ский капитал России. Во-вторых, 
конечно, там вода, а это сегодня 
главный капитал. Я скрывал это 

долгие годы, если честно, от на-
шей общественности, чтобы мы 
не расслабились. «Нефть была, 
теперь будет ещё и вода». Во-
да, которая сейчас есть, – мощ-
нейший отечественный капитал. 
Во всём мире, кроме Северной 
Америки, вода становится чудо-
вищным дефицитом. Поэтому 
Сибирь – перспективный оазис, 
безусловно. Особенно если там 
некоторое время ещё будет про-
должаться потепление. Но ка-
питальной России нужно очень 
хорошо распоряжаться этим ка-
питалом. В будущем мире у Рос-
сии есть несколько великих 
целей. Одна из них – мы освобо-
дили народы от монгольского 
ига. Потом от наполеоновского, 
гитлеровского ига. Потом осво-
бодили себя от коммунистиче-
ского догматизма, от европей-
ского, западного ига. Сейчас, 
выбив основы западного доми-
нирования и военного превос-
ходства, на котором Европа и 
Запад строили систему господ-
ства в культуре, экономике и по-
литике, которая давала возмож-
ность им перекачивать мировое 
богатство в свою пользу, мы                                                                                      
освободились сами и освобо-
дили народы. Это первый наш 
вклад в человечество. Второй 
– мы должны сберечь челове-
чество и природу. Это один из 
главных ресурсов для естествен-
ного человечества. Поэтому са-
мой главной профессией в Рос-
сии была и будет оборона.

ОМЕЛЬЧУК: Многовековое мен-
тальное европейское, в том числе 
культурное доминирование мож-
но считать европейским игом, бо-
лее страшным, чем, скажем, мон-
гольское?

КАРАГАНОВ: Конечно. Другое 
дело, что мы добровольно и сами 
были частью этого ига в какой-то 
момент, но потом начали избав-
ляться. Конечно, нам тяжело это 
признать, поскольку, начиная с 
Алексея Михайловича, а потом 
Петра I, мы всё-таки стали ощу-
щать себя в значительной сте-
пени частью Европы. А Западная 
Европа – это самый скверный кон-
тинент в мире.

ОМЕЛЬЧУК: А Северная Америка?
КАРАГАНОВ: Нет.
ОМЕЛЬЧУК: …которая началась 

вообще с геноцида коренных ин-
дейцев.

КАРАГАНОВ: Геноцид был, но 
они друг с другом так не воевали.

ОМЕЛЬЧУК: Но с индейцами…
КАРАГАНОВ: С индейцами вое-

вали, но это же делали все. Евро-
пейцы везде это делали в десять 
раз больше.

ОМЕЛЬЧУК: Обыкновенный фа-
шизм. Привычный европейский 
фашизм. Наполеон – первый ев-
ропейский фашист?

КАРАГАНОВ: Вы знаете, фа-
шизм заложен в европейских ге-
нах. Даже все европейские уто-
пии – это фашистские утопии. 
Идеальное европейское обще-
ство – это фашизм. Эта идея, 

кстати, не мне принадлежит. Я 
рекомендую вам найти рабо-
ты выдающегося российского                                                                                 
мыслителя, крупнейшего китае-
веда В.М. Рыбакова. Он выдаю-
щийся специалист по средневе-
ковому Китаю, писатель-фантаст, 
изумительный интеллектуал. И 
он как раз раскопал, что все ев-
ропейские идеалы, начиная с 
древнегреческих, были фашист-
скими.

ОМЕЛЬЧУК: Понятно, греческая 
демократия на костях рабов…

КАРАГАНОВ: Само собой. Уто-
пические идеальные общества 
все были фашистскими и поли-
цейскими. Мы в нашем поколении 
читали Кампанеллу, Томаса Мора 
– предтечу научного коммунизма 
и всех остальных. А если вчитать-
ся, это просто катастрофа, что это 
за общество. Это заложено в ге-
нетическом коде европейцев. По-
этому я Наполеона не исключаю. 
Мы втянули этот европейский код 
в себя, кстати говоря, и получили 
одно из его проявлений – совет-
ский коммунизм.

ОМЕЛЬЧУК: Сергей Александ-
рович, можем ли мы считать ны-
нешнюю ситуацию национально-
освободительным движением?

КАРАГАНОВ: В какой-то сте-
пени да. Другое дело, что это не 
национально-освободительное 
движение, это внутренний про-
цесс – мы сами себя освобожда-
ем. Наконец-то это ментальное, 
духовное освобождение. Идёт 
процесс возрождения, часть ко-
торого – возвращение домой, в 
Сибирь. Процесс резко был уси-
лен военной операцией. Более 
того, я почти уверен, что частью 
замысла операции была имен-
но задача возрождения России и 
освобождение её от внешних пут. 
Плюс к этому – обновление эли-
ты, которое сейчас идёт, потому 
что люди, которые сейчас сража-
ются за великую Родину, неми-
нуемо придут к власти. Но очень 
важная задача в этой борьбе – 
чтобы восстановление и воссо-
единение традиционных русских 
земель и дальнейшее освобож-
дение от западного ига не от-
влекло нас от освоения Сибири.

ОМЕЛЬЧУК: Я думаю, неслучай-
но Аркадий Елфимов поставил 
свою ракету-храм на плацдарме-
космодроме «Ермаково поле».

КАРАГАНОВ: Нужно, чтобы эта 
ракета взлетела. Раньше госап-
парат был сконцентрирован на 
сближении с Западом, это было 
глупо. Сейчас вроде, слава Бо-
гу, поняли, что это была недаль-
новидная и невыгодная страте-
гия. Выгодная маленькой группе 
людей. Но сейчас, к сожалению, 
украинские события оттягивают 
внимание от перспективных про-
ектов. Это сибиризация России 
– сдвиг центра духовного, эконо-
мического, политического и куль-
турного притяжения России в сто-
рону Урала и Сибири с Дальним 
Востоком. Туда, где Тобольск и есть.

ОМЕЛЬЧУК: Одно без друго-

го невозможно. Полнокровное                          
освоение азиатского простран-
ства, родного, российского, без ре-
шения своих застарелых проблем 
будет не совсем полноценным.

КАРАГАНОВ: Безусловно, исто-
рически да, но я…

ОМЕЛЬЧУК: …хотел бы это при 
своей жизни!

КАРАГАНОВ: Да. Вы сорвали 
мои слова прям у меня с уст, бук-
вально! Я привык мыслить деся-
тилетиями… Хочется добиться 
в очередной раз того, чего хочу. 
Сейчас мне бы хотелось, чтобы 
мы создали сибирскую столицу 
и сдвинули в Сибирь духовный и 
частично экономический центр 
России. Тем более это движение 
не только к Азии, это движение 
и к великим южным культурам – 
арабской, индуистской.

ОМЕЛЬЧУК: Древние индусы 
«страну Риши» считали Сибирь 
«страной мудрецов».

КАРАГАНОВ: Да, конечно. Мы 
сейчас должны открывать не 
только духовные корни нашей ре-
лигии, культуры, но и то, что мы 
впитали в себя. 

ОМЕЛЬЧУК: Разговаривая с ва-
ми, понял, что Караганов и Карако-
рум одного корня… Вы знаете, «Ка-
ра» – это не трагически чёрный 
цвет, это волшебный тёмный цвет 
наступающей ночи, вечерних суме-
рек, переходящих в ночь. Какое-то 
отношение имеете к Каракоруму?

КАРАГАНОВ: Очевидно, я охот-
ник и люблю просторы, соответ-
ственно, понятно, что у меня что-
то оттуда, из Великой степи, есть.

ОМЕЛЬЧУК: Всадник?
КАРАГАНОВ: Да, всадник. Са-

мое большое счастье я испыты-
вал, когда носился сломя голову 
на лошадях уже в сильно зрелом 
возрасте. Кончилось тем, что я 

сломал себе все кости в организ-
ме, потому что у меня оборвалось 
стремя на полном скаку. Но это 
счастье помню до сих пор. Виз-
жал, носился на своем коне, ко-
торого мне подарили, как беше-
ный. И я понял, что я – оттуда. А 
что касается более серьёзного 
вопроса, откуда моя фамилия: од-
на теория о том, что у Василия III, 
отца Ивана Грозного, был какой-
то ордынец Карахан, возглавлял 
его дружину. Неизвестно, поче-
му там оказался. Вторая теория 
– Иван Грозный после покорения 
Казани взял в плен тысяч десять 
местных жителей и послал их в 
том числе на строительство Во-
логодского кремля. Вологодский 
кремль был построен пленными 
татарами. Если в Вологде будете, 
обратите внимание, что там глав-
ная башня имеет очертания му-
сульманской мечети. 

ОМЕЛЬЧУК: Вологодский тём-
ный хан! Караган.

КАРАГАНОВ: Да. Но я абсолют-
но не знаю и нельзя докопаться. 
Отец – голубоглазый, типичный се-
верный русский. Я настоящий рус-
ский. Был такой писатель Юрий 
Тынянов. Потрясающий, недооце-
ненный в русской литературе. Он 
писал великолепные романы, исто-
рические в том числе – «Кюхля», 
«Вазир-Мухтар»… И там была одна 
фраза – самое лучшее определе-
ние русского. «Канцлер Российской 
Империи, граф И.В. Нессельроде 
был рождён от еврейской матери 
и немецкого отца на испанском 
галеоне, который шёл из Лон-
дона в Лиссабон». Вот это точ-
ное определение русского! Когда 
прочитал, я аж подпрыгнул! С тех 
пор я помню эту фразу, освежаю 
в памяти. Знаю, что степные кро-
ви, степные гены во мне есть. Я, 
правда, не делал анализ, но со-
вершенно понятно, что вот это 
стремление к простору и воле в 
моих генах существует.

Анатолий ОМЕЛЬЧУК
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